
	  
	  

	  
ACTA	  REUNION	  	  

Comisión	  Nacional	  de	  la	  Carne	  Bovina	  
Subcomisión	  certificación	  de	  exportaciones	  	  

19	  de	  noviembre	  de	  2014	  
Duración	  reunión:	   De	  09:30	  a	  12:00	  
Lugar	  de	  reunión:	  	   Salón	  Recinto	  SAGO,	  Osorno	  
Participantes:	   Autoridades:	  

• Claudia	  Carbonell,	  Directora	  de	  ODEPA	  
• Alberto	  Hofer,	  Seremi	  Agricultura	  La	  Araucanía.	  
• Juan	  Enrique	  Moya,	  Jefe	  División	  Pecuaria	  del	  Servicio	  Agrícola	  y	  

Ganadero	  (SAG)	  
• Andres	  Duval,	  Director	  Regional	  de	  Los	  Lagos	  (SAG)	  

	  
Sector	  Privado:	  

• Andrea	  Köpfer	  (Frigorífico	  Osorno	  S.A	  )	  
• Román	  Rubilar,	  Claudio	  Esparza	  (Frigorífico	  Temuco)	  
• Mauricio	  Delgado,	  Hector	  Rios	  (Frigorífico	  KARMAC)	  
• Francisco	  López,	  Carmen	  Gloria	  Soto	  (AFECH	  A.G.)	  
• Christian	  Arntz	  (FEDECARNE)	  
• Carlos	  Alfaro	  (FAENACAR)	  
• Miguel	  Santamaría	  (SAVAL	  F.G)	  
• Alexis	  Fuentes,	  Ramón	  Werner	  (Agrollanquihue)	  
• José	  Antonio	  Alcázar	  (SAGO)	  
• Verónica	  Ruiz	  (Corporación	  de	  la	  Carne)	  
• Miguel	  Ponce	  (ACHIC)	  
• Jaime	  Fuchslocher	  (ABSO/Fegosa)	  en	  representación	  de	  

Frigorífico	  Osorno.	  	  
	  
Sector	  Público:	  

• Ema	  Laval,	  Romina	  Aguirre	  (ODEPA)	  
• Edgardo	  Bustamante,	  Juan	  José	  Llantén,	  Jorge	  Tapia,	  Camilo	  de	  

la	  Fuente,	  Nelson	  Alvarado	  (SAG)	  
• Iván	  Davis	  (SEREMIA	  Los	  Lagos)	  
	  

	  
Tabla	  reunión:	   • Bienvenida	  y	  saludo	  de	  la	  Directora	  de	  ODEPA	  

• Presentación	  Juan	  Enrique	  Moya	  (SAG)	  
• Espacio	  de	  discusión	  
• Acuerdos	  	  

	  



	  
	  
Contenido:	  
	  

1-‐ La	  Directora	  de	  ODEPA	  da	  la	  bienvenida	  a	  la	  reunión	  
2-‐ Juan	   Enrique	   Moya	   presenta	   aspectos	   relevantes	   del	   programa	  

oficial	  de	  trazabilidad	  animal,	  su	  estado	  actual,	  mejoras	  y	  las	  líneas	  
de	  acción	  a	  corto,	  mediano	  y	  largo	  plazo.	  Se	  adjunta	  presentación.	  	  

3-‐ Posteriormente	   Nelson	   Alvarado,	   presenta	   el	   estado	   de	   avance	  
del	   programa	  PABCO,	   el	   número	   de	   predios	   que	   actualmente	   se	  
encuentran	   habilitados	   y	   los	   lineamientos	   a	   seguir	   en	   el	   corto	  
plazo.	  Se	  adjunta	  presentación	  

4-‐ Se	   abre	   una	   discusión	   entre	   los	   asistentes.	   Las	   inquietudes	   y	  
problemas	  planteados	  por	  los	  asistentes	  fueron:	  

• Christian	  Arntz,	  señala	  que	  el	  problema	  central	  es	  la	  exportación	  
y	  lo	  esencial	  es	  avanzar	  en	  bloquear	  los	  predios,	  lo	  que	  permitiría	  
acreditar	   la	   cuadratura	   de	   los	   animales.	   Además,	   comenta	   que	  
en	   el	   último	   tiempo	   se	   ha	   tenido	   una	   mirada	   técnica	   a	   los	  
problemas	   y	   lo	   que	   se	   necesita	   es	   mirada	   comercial	   y	   política	  
que	   permita	   contar	   con	   más	   productores	   habilitados	   para	   la	  
exportación.	  Indica	  que	  un	  punto	  clave	  son	  las	  ferias,	  señala	  que	  
hay	   aspectos	   que	   mejorar	   para	   evitar	   quedar	   fuera	   de	   la	  
exportación.	  Además	  señaló	  “que	  las	  ferias	  son	  un	  aspecto	  a	  
mejorar	  para	  no	  quedar	  fuera	  de	  la	  exportación”.	  

• Francisco	   López	   indica	   que	   existen	   recintos	   habilitados	   para	  
transar	  animales	  PABCO	  UE,	  y	  que	  en	  todo	  caso	  en	  las	  ferias	  no	  
se	  pierde	  la	  trazabilidad.	  

• Con	  respecto	  a	  este	  último	  punto,	  Jaime	  Fuchslocher,	  indicó	  
que	  el	  Servicio	  Agrícola	  y	  Ganadero	  ha	  autorizado	  a	  varios	  
recintos	   para	   transar	   animales	   PABCO	   UE	   (opinión	  
coincidente	   con	   la	   vertida	   por	   el	   señor	   Francisco	   López),	  
entre	   ellos,	   las	   ferias	   de	   Osorno,	   Purranque	   y	   Puerto	  
Montt,	  y	  reiteró	  que	  las	  ferias	  no	  constituyen	  un	  problema	  
para	  la	  trazabilidad	  requerida	  para	  la	  exportación.	  

• Carlos	   Alfaro,	   manifiesta	   la	   preocupación	   al	   interior	   de	  
FAENACAR	   porque	   las	   medidas	   no	   se	   están	   tomando	   con	   la	  
rapidez	  y	  oportunidad	  necesaria.	  	  

• Verónica	   Ruiz,	   solita	   al	   SAG	   flexibilidad	   de	   la	   normativa	   de	  
acuerdo	  al	  mercado,	  señala	  que	  se	  está	  produciendo	  un	  quiebre	  
entre	  la	  política	  comercial	  y	  la	  política	  interna.	  

• Los	   asistentes	   solicitan	   con	   urgencia	   la	   modificación	   de	   la	  
Resolución	   1546	   del	   año	   2014	   y	   aclaración	   si	   actualmente	   las	  
ferias	   son	   o	   no	   trazables	   de	   acuerdo	   al	   programa	   de	  
bioseguridad	  en	  recintos	  feriales.	  	  	  

• Ramón	  Werner,	   aclara	   que	   el	   programa	   PABCO	   es	   sólo	   para	   la	  
exportación	   a	   la	   UE	   y	   para	   el	   resto	   de	   los	   países	   se	   exige	   solo	  



	  
	  

trazabilidad.	   En	   el	   caso	   de	   China	   se	   exige	   Trazabilidad	   al	  
nacimiento.	  

• Claudia	   Carbonell	   indica	   que	   la	   visión	   comercial	   del	   Ministerio	  
está,	  es	  por	  ello	  que	  se	  se	  han	  abierto	  nuevos	  mercados,	  	  se	  han	  
tratado	   de	   abrir	   nuevas	   perspectivas,	   por	   otra	   parte	   se	   han	  
inyectado	   recursos	   al	   SAG,	   entre	  otros	   aspectos,	   por	   lo	  que	   las	  
señales	  desde	  el	  punto	  de	  vista	  del	  Sector	  Público	  están,	  por	   lo	  
que	   propone	   al	   Sector	   Privado	   presentar	   todas	   las	   dudas	  
respecto	   del	   mercado	   externo,	   para	   establecer	   plazos	   de	  
soluciones,	  y	  así	  establecer	  una	  agenda	  conjunta.	  	  

• Juan	   Enrique	   Moya	   indica,	   a	   raíz	   de	   las	   dudas	   respecto	   a	   los	  
requisitos	   de	   exportación	  para	   los	   diferentes	  mercados,	   que	   se	  
está	   elaborando	   una	   cartilla	   en	   el	   SAG	   que	   indicaría	   los	  
requisitos	  para	  los	  distintos	  mercados	  de	  exportación,	  respecto	  a	  
trazabilidad,	   ya	   sea	  de	  nacimiento	  o	  no,	   especificando	  aquellos	  
mercados	  en	  que	  no	  es	  exigible.	  

• Andrea	  Köpfer,	  señala	  que	  EE.	  UU	  no	  solicita	  trazabilidad,	  por	  lo	  
tanto	  en	  caso	  de	  una	  inspección,	  la	  información	  manejada	  en	  la	  
planta	  es	  suficiente	  para	  asegurar	  trazabilidad	  animal.	  

• Juan	  Enrique	  Moya,	  señala	  que	  la	  trazabilidad	  es	  una	  garantía	  de	  
Chile	  y	  que	  se	  debe	  cumplir	  con	  un	  mínimo	  que	  en	  este	  caso	  es	  
que	  los	  animales	  estén	  inscritos	  en	  el	  SIPEC.	  

• Román	  Rubilar,	  da	  a	  conocer	  estadísticas	  de	   sus	  animales	  en	  el	  
SIPEC,	   señalando	   que	   todavía	   hay	   mucho	   que	   mejorar.	   Indicó	  
que	  solo	  el	  25	  %	  de	  las	  reses	  revisadas	  en	  el	  Sipec	  califican	  para	  
mercados	  que	  requieren	  trazabilidad;	  solicitó	  que	  se	  resuelva	   la	  
situación	   de	   la	   resolución	   1546/2014,	   en	   no	   solicitar	   para	  
mercados	  como	  Estados	  Unidos,	  que	  los	  vacunos	  estén	  en	  Sipec,	  
y	   mantener	   este	   requerimiento	   en	   la	   IX	   Región	   como	   se	   está	  
solicitando	  en	  la	  región	  de	  Los	  Lagos.	  

• A	   raíz	   de	   esto	   José	   Antonio	   Alcázar,	   vuelve	   a	   mencionar	   la	  
necesidad	  de	  bloquear	  los	  predios	  cuadrados.	  

• Francisco	   López	   indica	  que	   si	   bien	  es	   cierto	  que	  el	   Sipec,	   como	  
programa	   informático	   puede	   estar	   funcionando,	   el	   problema	  
que	   visualiza	   son	   los	   usuarios	   del	   sistema,	   ya	   que	   por	   la	  
idiosincrasia	  de	  los	  productores,	  principalmente	  los	  pequeños,	  se	  
hace	   muy	   difícil	   que	   los	   movimientos	   se	   registren	   correcta	   y	  
oportunamente,	   indicando	   que	   para	   los	   pequeños	   debe	   existir	  
un	  apoyo	  constante	  de	  INDAP	  y	  otros	  programas	  similares.	  	  	  	  	  

• Al	  respecto,	  Juan	  Enrique	  comenta	  que	  el	  bloqueo	  de	  los	  predios	  
es	  complicado,	  debido	  a	  que	  algunos	  productores	  no	  cuenta	  con	  
las	   herramientas	   suficientes	   (internet)	   para	   ejecutar	   todas	   las	  
actividades	  en	  el	   SIPEC.	  Además	  menciona	  que	  está	  planificado	  



	  
	  

realizar	   una	   prueba	   del	   módulo	   exportador,	   para	   ajustar	   el	  
sistema,	   donde	   podrá	   abordarse	   nuevamente	   el	   tema	   del	  
bloqueo	  de	  los	  predios.	  	  	  

5-‐ Juan	   Enrique	  Moya,	   agradece	   a	   todos	   su	   presencia	   y	   señala	   que	  
prontamente	  se	  le	  hará	  llegar	  el	  acta	  y	  las	  presentaciones.	  

Acuerdos:	  
	  

• Propuesta	   de	  modificaciones	   a	   la	   Resolución	   1546/2014	   en	  máximo	  
dos	   semanas,	   posteriormente	   se	   lanzará	   a	   consulta	   pública	   por	   2	  
semanas.	  

• Aclaración	   con	   el	   Subdepartamento	   de	   Sanidad	   Animal,	   si	  
actualmente	   las	   ferias	  son	  o	  no	  trazables	  de	  acuerdo	  al	  programa	  de	  
bioseguridad	  en	  recintos	  feriales.	  Plazo	  2	  semanas	  

• Piloto	   módulo	   exportador,	   convocando	   a	   un	   representante	   de	   los	  
productores,	  de	  las	  ferias	  y	  de	  las	  plantas,	  en	  el	  ámbito	  técnico,	  para	  
establecer	   los	   requisitos	   técnicos,	   a	   fin	   de	   tener	   implementado	   este	  
módulo	  el	  primer	  trimestre	  del	  año	  2015.	  	  

• En	   el	   módulo	   exportador,	   se	   revisarán,	   discutirán	   y	   resolverán	   	   los	  
requisitos	  de	  los	  distintos	  mercados	  

• Publicar	  en	  la	  web	  de	  ODEPA	  las	  actas	  de	  todas	  las	  subcomisiones	  de	  
la	  carne.	  

• Capacitación	  de	  Sipec	  en	  todas	   las	  regiones,	  replicando	   las	   iniciativas	  
efectuadas	   con	   Agrollanquihue,	   por	   ejemplo,	   para	   ir	   unificando	  
criterios.	  	  	  

	  

	   	  



	  
	  

	  



	  
	  

	  


